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塞维利亚有望突围“死亡之组”

“家门口”场馆拉近爱好者距离A
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欧冠小组赛最后一轮将于明
晨进行第二个比赛日较量，“欧联
杯之王”塞维利亚和由埃梅里执教
的比利亚雷亚尔的表现格外引人
关注，这两支队都有机会以欧冠小
组第三的身份转战欧联杯赛场。

上周末在西甲，塞维利亚在
主场以 1 比 0 小胜比利亚雷亚
尔。目前在西甲积分榜，塞维利亚
排名第二，比利亚雷亚尔则跌到第
13位，“黄色潜水艇”只比降级区
高出4分。比利亚雷亚尔上赛季
排名西甲第七，本赛季以欧联杯冠
军的身份参加欧冠小组赛。

在欧冠 F 组，出线形势很明
朗。曼联积 10 分提前夺得小组
第一，比利亚雷亚尔积 7 分排名
第二，亚特兰大（6 分）和年轻人
（4 分）分列第三和第四。明晨，亚
特兰大主场迎战比利亚雷亚尔，
曼联主场对阵年轻人。比利亚雷
亚尔只需打平就能以小组第二的
身份晋级欧冠16强，输球就是亚
特兰大出线。就算曼联主场爆冷
输给年轻人，同时比利亚雷亚尔
输给亚特兰大，比利亚雷亚尔也
能获得小组第三，因为比利亚雷
亚尔对年轻人的交锋战绩以两连
胜占优。亚特兰大主场威力颇

强，目前阵容较为整齐，比利亚雷
亚尔此行难被看好。

欧冠 G 组是名副其实的“死
亡之组”，因为小组里的四支球队
积分自始至终咬得很紧。最后一
轮比赛开始前，里尔（8 分）、萨尔
茨堡（7 分）、塞维利亚（6 分）、沃
尔夫斯堡（5分）都有出线机会。

明晨，萨尔茨堡主场迎战塞
维利亚，沃尔夫斯堡主场迎战里
尔，获胜者铁定出线。本赛季在
欧冠小组赛，萨尔茨堡两个主场
全部获胜，先后以2比1的同样比
分击败上赛季法甲冠军里尔和上
赛季德甲第四名沃尔夫斯堡。塞
维利亚在两个欧冠客场表现平
平，先后以1比 1和 0比 0战平沃
尔夫斯堡和里尔。

如果塞维利亚再次战平，同时
里尔没有输给沃尔夫斯堡，那么塞
维利亚就会以小组第三的身份转
战欧联杯；但如果沃尔夫斯堡赢
了，塞维利亚就只能在本组垫底。

萨尔斯堡目前伤员较多，包
括主要得分手奥卡福和主力中卫
韦伯在内的七名球员都受到伤病
困扰。塞维利亚阵容更加整齐，
明晨有机会取得本赛季欧冠客场
首胜。 羊城晚报记者 刘毅

明晨，欧冠联赛小组赛 E 组
将迎来第六轮较量，巴塞罗那做
客挑战早已锁定小组头名的拜仁
慕尼黑。此役对拜仁而言只是

“例行公事”，因为他们此前五战
全胜积15分，比本组其他三队积
分之和还多；但对巴萨而言却是
生死战，他们只有赢球才能将出
线主动权掌握在手里。

目前，巴萨积 7 分列小组次
席，本菲卡以2分之差位列第三，
基辅迪纳摩积 1 分垫底，已提前
出局。因此最后一轮基辅迪纳摩
做客挑战本菲卡亦是“例行公
事”，后者赢球最终积8分的机会
很大。如果巴萨对拜仁之役战平
仅得 1分，其最终积分也是 8分。
按照规则，同分球队先比较双方
相互间的比赛积分，本菲卡此前
与巴萨交锋的战绩是 1胜 1平占
据上风，如果本菲卡与巴萨同分，
出局的将是巴萨。因此，本轮巴
萨必须要赢才能确保出线无忧。

不过，以巴萨目前的状态，面

对拜仁明显处于下风，首回合他
们在主场便以 0 比 3 惨败于对
手。再者，拜仁近10场各项赛事
的战绩是 8胜 2负，巴萨为 4胜 3
平 3负。上轮比赛，拜仁以3比 2
力挫多特蒙德，打赢了德甲榜首
大战，巴萨却以0比1不敌皇家贝
蒂斯。可见，拜仁的状态正处于
巅峰，而巴萨则较为低迷。

此役无论出现什么赛果，对
拜仁出线都无影响，他们大概率
会以第二套阵容出战。但即便如
此，以拜仁的“板凳深度”，其“二
队”也不是如今的巴萨惹得起
的。毕竟巴萨的佩德里、法蒂，阿
圭罗、阿尔维斯都有伤，能不能上
阵都成疑。目前，巴萨新帅哈维
只能将宝押在登贝莱身上。

过往巴萨三次在欧冠做客挑
战拜仁的战绩是1平2负，还未赢
过，目前又恰逢低谷，要想击败德
甲霸主很难。此役，很可能以巴
萨小负告终。

羊城晚报记者 徐扬扬

退役后，广东籍羽毛球奥运
冠军傅海峰一直定居在北京。日
前，他作为颁奖嘉宾，借一汽奔
腾·李宁“五羽轮比”羽毛球赛在
广州举行的机会，来到广州国际
羽毛球培训中心，和记者聊起中
国羽毛球队东京奥运会男双亚军
李俊慧退役一事，他用“非常可
惜”来表达自己的心情。

傅海峰是伦敦、里约两届奥
运会羽毛球男双冠军，上半年刚
刚入选世界羽联名人堂。近年
来，他作为专家组成员进驻国家
队，协助广东运动员以及中国男
双备战东京奥运会，帮助“双塔组
合”李俊慧、刘雨辰登上东京奥运
会男双亚军的领奖台。但不久
前，26岁的李俊慧宣布退役，对中
国男双是一个极大的打击。

“李俊慧选择退役真是很可
惜！毕竟现在世界男双并没有领
军人物，格局比较乱，没有特别强
的组合，他选择这个时候退出很
可惜。但没有办法，我知道他的
腰伤比较厉害，他的天份虽然不
错，但身体素质会差一点，做出这
个决定他也是考虑了很久。”傅海
峰表示，“双塔组合”被拆散后，目
前中国男双尽管暂时还看不到有
特点的男双，但并不代表在世界
羽坛没有争冠的机会。“苏卡穆
约/吉迪恩在东京奥运会前呼声很
高，大家都看好他们能拿冠军，结
果在东京表现不是很好，奥运会后
他们整个‘气’和打法都感觉不那
么巅峰了。中国台北组合李洋/王
齐麟这次东京能夺冠，反映世界男
双格局其实是挺乱的，没有‘霸
主’，中国男双并非没有机会。”

在傅海峰看来，奥运会后中
国男双回到了同一起跑线，可能
会面临较大的改革，会有一波拆
对重组，刘雨辰最终会和谁搭配
目前尚没有答案，必须通过选拔，
选出最强组合。“就像 2002 年汤
仙虎指导重新组建中国男双时那
样，通过大选拔，挑选最好的去备
战奥运会。目前时间很紧，两年
后就是巴黎奥运的积分赛，三年
后就是巴黎奥运会，所以这两年
很重要。”

本届全运会，广东也涌现出
不少好的双打苗子，比如男双的
任翔宇、梁伟铿，女双的冯雪颖
等，冯雪颖还获得征战世锦赛的
机会，这些球员傅海峰也看在眼
里，认为目前他们能够通过国内
比赛证明自己，但能否通过国际

比赛达到提升目标，还需要时间
去证明。“现在因为疫情，没有太
多国际比赛的机会，这也是一个
问题。”另外他还认为，过去中国
女双三、四对组合出征世界比赛
都有冲冠实力，如今的中国女双
需要把姿态放得更低去冲击冠
军：“冯雪颖、陈笑菲这些球员其
实都是不错的。”

目前傅海峰在国家队还有一
个重要任务，就是帮助东京奥运会
女双亚军陈清晨冲击巴黎奥运
会。对于这个小师妹，傅海峰寄予
厚望，也想到了过去的自己。“虽然
她这次只拿到亚军，但经过大赛的
历练，心态会更加成熟。就像
2008年北京奥运会我和蔡赟拿了
亚军一样，是一次很好的沉淀，三
年后我相信她能够证明自己。”

自从 2017 年退役后，傅海峰
的生活节奏发生了很大变化，相
对来说会变得更加轻松自由，但
时不时也会怀念过去的激情时
刻。“很怀念以前闹钟的声音。过
去每天早上六点闹钟开始响，会
响一整天，但现在已经很久没有
听到闹钟的声音了。其实会怀
念，看着运动员在场上飞奔、怒
吼、拥抱，我会非常羡慕！我不知
道有多热爱羽毛球！”

如今手痒的时候，傅海峰也
会找队里的年轻队员一起练练
球，甚至会让儿子陪自己练一练，
不过儿子对网球和篮球更感兴
趣，傅海峰也会尊重孩子的选择：

“现在他主要是练网球，毕竟还是
需要学一项运动。”

羊城晚报记者 苏荇

穿着时髦的滑雪服，拖着长
长的雪板，行李箱里装着雪靴，
如此装备的俊男美女出现在前
几年的广州或会让人感到违
和。但如今，站在广州花都融创
雪世界门口，人们对这样的场景
早已司空见惯。滑雪与这座南
方城市的适配度正在迅猛提升。

广东人对滑雪的热情有多
高，有几个数据很能说明问题：
中国人民大学在2018年发布的
《全国冰雪运动参与和消费报
告》里显示，我国南部省份民众
冰雪运动的参与率仅为 18%，
而该区域民众喜爱冰雪运动的
占比却高达 51%；广东一直是
我国冰雪游的客源大省，据最
新统计，在全国冰雪旅游二十
大客源城市中，广州排在第二
位；今年双 11预售期间，广东人
购买滑雪运动产品成交额同比
增长 87%；广州融创雪世界开
业三年来，接纳的滑雪人次达到
180万……

北京冬奥会申办成功后，
国家体育总局颁布了《“带动三
亿人参与冰雪运动”实施纲
要》，在全国范围内掀起一股冰
雪热潮，广东通过“引进来”和

“走出去”两种支柱模式，成为
冰雪游的“主力军”。其中“引
进来”指的是就地建造室内滑
雪滑冰场馆，“家门口”的冰雪
拉近了南方民众与冰雪的距
离，也培育了大批冰雪爱好者
和体验者。

广东室内滑雪市场有多火
爆？华南最大室内滑雪场——
广州融创雪世界负责人杨德明
向羊城晚报记者表示，这几年
雪场的管理措施一直在不断调
整，而各种措施围绕的目的只
有一个——缓解不断递增的人
流压力。

开业之初，雪场并没有专
门的排队区。旺季时，进场的
队伍从雪场门口排到所在商场
的二号门。为了缓解节假日时
日均五千人的进场压力，雪场
增设了排队区，路线改为往 4
号门方向排队。但最旺的时
候，等候的客人能把整个商场
一楼挤满。为此，雪场又采取

了一些应急措施，比如发放一
些饮品和小礼物，缓解客人焦
急等候的心情；进入雪场内，
对客人存取雪具、租赁雪具的
程序也进行了优化。

初时雪场并没有分时段入
场，随着客流增长，为了达到
增加轮转率的目的，雪场开始
将一天的进场时间设置为分场
次和分时段。另外，把单条

“魔毯（滑雪场传送设备）”增
设为两条，同步向上运输客
人；教练方面则增加一对多人
的课程，让每个教练可以面对
更多的客人……

“可以说，我们的实际运营
效果甚至超过了开业前的预
期。南方虽然缺乏冰雪运动的
群众基础，但正因为冰雪资源
的稀缺，南方群众的冰雪旅游
和冰雪运动的参与热情反而较
高，冰雪在广东的发展有着巨
大的市场，这也是我们打造这
座5万多平方米室内滑雪场的
底气。”杨德明说。

来广州前，杨德明曾是吉林
某雪场的负责人，那个雪场超过
一半的客源都是来自南方，这令
他对南方的市场非常看好。北

方雪场一年运营只能集中在冬
季四个月，而广州这边的室内雪
场一年四个季度都可以实现盈
利，反倒成为一种优势。

由于雪场投资体量巨大，
成本回收期较长，目前广州只
有融创雪世界一家在正常营
业，成为广东冰雪场地当仁不
让的流量担当。目前，广州融
创雪世界最大的客源地是广
东，占比约 6成，其次是湖南、
湖北、江西等周边省份，也有不
少来自北方的滑雪爱好者。甚
至有部分滑雪爱好者在夏天来
到雪场周边的酒店公寓长住几
个月，就为了提升自己的滑雪
水平。随着三年的市场培育，
雪场的用户粘度也在增加。

“随着国家和政府的支持
和一些利好的政策，各地都在
宣传冰雪运动，客流肯定呈上
升趋势。其实现在很多滑雪

‘大神’，都是从室内滑雪场练
出来的，因为一年四季都可以
练习，水平会上升很快。我们
雪场也做过一个大概的统计，
三年来 180 万人次里，复购率
大概在 30%左右，说明具备一
定的粘性。”

广东冰雪市场迅猛拓展，
也提供了就职的广阔空间，吸
引了全国各地的滑雪人才汇聚
而来。在雪场办公室见到董玉
龙时，他正处于授课的空档
期，非周末和节假日时段，他
会坐在电脑前，参与雪场的一
些管理工作。

董玉龙原先是一名物理老
师，寒假时在陕西的雪场当兼
职教练。2019 年初听说融创
雪世界即将在广州开业，尝试
投来简历后被录取。他开心地
辞职南下，当上了专职滑雪教
练。董玉龙坦言，到广州后一
切比预想的还要好，工作氛围
不错，更重要的是收入高。

收入提高，一是因为室内
雪场一年四季都可以运营，不
像北方雪季只有短短两三个
月；二是课时费要高很多。“当

时在陕西我们两个小时一节课
起步才300块。这边的中级教
练，双板一对一两个小时的话
是 558 元 ，是 比 较 可 观 的 收
入。对于当时的我来说，这种
感觉还是比较幸福的，住宿环
境、吃住行待遇都提高了。”

董玉龙也会介绍朋友过来
当教练：“收入稳定，而且广州
属于一线城市，整体工资水平
也要高于北方一些城市，旺季
的时候，（收入）比过去在陕西
时翻了三倍左右。”如今雪场
的教练团队从开业之初的五六
十人，扩大到现在的百人，另
外还有外面合作机构签约的教
练，数量还在增加，但董玉龙
表示自己的收入并没有降低，
这得益于广东滑雪市场的不断
扩大，雪场人流量大，对教练
的需求量也在直线上升。

在董玉龙的印象中，三年
前雪场的人流已经非常大了
——2019 年 7 月 1 日开始上
岗，正好赶上暑假，雪场里都
是人。“最忙的时候从早上9点
上课一直上到凌晨12点，游客
多我们也兴奋，忙起来的时候
这边11点刚下课，那边另一个
客人已经等着了，我们连吃饭
的功夫都没有，无缝对接，当
然这种强度下来也特别累。”

经过三年的市场培育，雪
场内外发生的变化董玉龙也看
在眼里。刚开业时雪场客人大
多是“菜鸟”，以体验为主。现
在有不少客人慢慢转成了对各
种技术动作的高追求，想要尝
试各种可能，学会更多的动
作。“2019年刚来的时候，中高
级雪道上、水平很高的南方客
人极少，很多都是从北方过来
的一些滑雪爱好者。但是现在
再去中高级道上看，反而是南
方客人比例占了很大。他们经
常一周来三四天，水平提升得
很快。水平高了，他们在冬天
的时候去北方的室外滑雪场就
会滑得很轻松。”

在南方，董玉龙还能看到
职业上升的更多可能性，除
了参与培训提高滑行水平和
授课水平、向高级教练方向发
展外，他还尝试参与一些管理
工作。雪场未来会举办一些滑
雪赛事，将来他也希望在赛事
组织方向有所发展。“南方滑
雪还是一个很大的市场，我很
看好未来自己在这边的职业发
展前景。”

伴随冰雪文化逐步在南
方生根发芽、冰雪人群不断
壮大，广东的滑雪产业发展
也驶入快车道，配套产业链
也日渐成熟。

走进雪世界所在的商
场，能看到六家做滑雪生意
的商铺，还有多家分布在商
场外的横街上。商场对面的
公寓一楼商铺更是形成一个
雪具店商业群，隔几步就能
看见一间雪具店、滑雪俱乐
部，这些都是三年来伴随雪
场一起发展起来的产业。

占据雪世界门口黄金位
置的一家雪具用品店店员告
诉记者，该店以租赁和存放
为主，雪具的租赁在周末和
节假日常常出现供不应求的
情况。

雪场内可供租赁的雪板
达到800块，但不少滑雪的客
人会有个性化的追求，会配
置自己的装备。长期以来，
在雪场消费的客人会选择把
雪板长期寄存在店铺里，一
天的存放费用是 30 元，包月
则是100元，存一年的长期用
户也不少。羊城晚报记者进
店时发现，地面上已经铺满
十几二十块客人存放的雪
板。店员说，旺季时地面全
部被铺满，连下脚的地方都
找不到，“其实大量的客人只
能算初学者或者爱好者，还远
称不上专业的程度，但他们也
会配置属于个人的装备，玩累
了不想拿回去就会寄存在我
们店里”。据该店员介绍，在
店里购置一套最便宜的装备，
全套费用也要达到一万四千
元左右。他对店铺未来的发
展前景比较乐观，“现在国家
号召3亿人上冰雪，这是一个
很好的政策，未来玩滑雪的
人只会越来越多。”

负责这家店铺配送工作

的李先生告诉羊城晚报记者，
自己每天会按照客户的预约，
把相应的雪板等装备运送到
店铺里，供客人提取。“今天非
周末，运过来的板是二十块左
右，周末、节假日，尤其6至 8
月的时候是旺季，租赁的板常
常不够用。”据他透露，仅他服
务的那家仓库内便存放了超
过三百块雪板。

在杨德明看来，随着滑
雪人群增加，相应的上下游
产业的销售额和利润比例都
会提升。“广东这边的消费能
力还是很强的。在东北雪
场，客人雪板的存量都没有
南方这边高。”滑雪市场的扩
大，除了能带动周边运动服
装、用品、器械为载体的实体
消费持续增加外，还能有效
拉动周边酒店住宿、餐饮、购
物等方面的消费。

正在雪场门口等候朋友
一起进场的罗小姐给羊城晚
报记者算了一笔账。家在广
州的她属于滑雪初学者，但
已经买了属于自己的雪具，每
个月她会到雪场附近的酒店
住上一晚，在雪场玩两天，酒
店附送一天三小时的滑雪券，
她还需要再购买费用为 400
元的一天不限时卡，每次请教
练上三个小时课的费用是
1500 元，再加上住宿和吃饭
的费用，一个月花在滑雪上的
消费已经接近4000元。另外
她在购置全套滑雪装备上花
了22000多元，在她看来还属
于比较低端的消费。这样的
消费对罗小姐来说还在可以
承受的范围内，滑雪过程的炫
酷让她深深着迷，她计划等自
己的技巧纯熟后，会到张家
口之类的北方室外雪场进行
挑战，接触真正的皑皑白雪，
届时罗小姐每年在冰雪项目
上的消费还会大幅提升。

拜仁风头正劲 巴萨小负难免

傅海峰：李俊慧退役非常可惜
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雪世界里在学滑行的孩子们
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广州融创雪世界负责人杨德明

“白色经济”的能量早已
在北美、欧洲、日韩等地得到
佐证，随着国内大众对滑雪
运动的认知与参与度快速提
升，南方地区冰雪运动进入
发展的黄金期，更多围绕冰
雪运动所开展的投资布局都
将逐步落地。比如融创在深
圳的雪场已经在规划与建造
中，万达集团在肇庆的山地
室内滑雪运动场馆也在打造
中。广东未来无论在雪场、
赛事、装备和培训等多个领
域都有巨大的潜力。

对于后奥运时代的滑雪
市场开发，杨德明持乐观态
度。他透露，目前国内滑雪
渗透率仅为1%左右，远远低
于欧美国家，国内滑雪产业
仍 有 非 常 广 阔 的 市 场 空
间。未来随着越来越多冰

雪运动场馆建成运营，后奥
运时代势必将面临一个较
为激烈的竞争状态，企业要
在品牌、内容、服务与管理
上面做整体性提升才能更好
地吸引游客。

杨德明透露，在拓展滑
雪人群基数、增加用户粘度
上，雪世界也做了不少努力，
比如建立自己的竞技梯队，
举办粤港澳大湾区滑雪精英
挑战赛，与 30 所学校联队发
展青少年滑雪竞技校队，未
来打造属于自己品牌的校际
联赛等。“我们希望通过冰雪
教育和冰雪赛事的结合，把
滑雪这项运动推广出去。比
如通过一个孩子的参与，可
能会带动一个家庭，助力实
现‘3 亿人参与冰雪运动’的
目标。”杨德明说。
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发展像海鲜一样
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